Tos Tempos.com www.lostiempos.com

ΔÑΟ L.XXXI - Nº 19 986

COCHABAMBA, MARTES 22 DE JULIO DE 2025

Edición de 16 páginas - Precio único Bs 6.50 - Resto del País Bs 7



Deportes PÁGINA 10

Andrés Guillermo

El jugador del Rojo recibe apoyo del Wilster y el país tras sufrir una lesión.

Mundo PÁGINA 2

Sancionan a Rusia

La Unión Europea fija límites para el petróleo por la paz en Ucrania.

Doble Click! PÁGINA 12

Las Luchadorxs

La obra se inspira en la vida y batallas de las mujeres mineras.



Comicios: Resguardarán a candidatos y reforzarán los controles en el trópico

Plan. El viceministro Aguilera informó que durante las elecciones se desplegará un dispositivo de seguridad enfocado en garantizar el desarrollo del proceso. **Pág. 3**



Abron 5 puntos para

Abren 5 puntos para consultas de jurados en Cochabamba

Con el fin de facilitar la información a los ciudadanos que administrarán los comicios de agosto, el Tribunal Electoral habilitó espacios para dar orientación. **Pág. 6**

La falta de dólares y créditos impiden traer más diésel

La estatal petrolera YPFB indicó que está despachando el 100% de combustible, pero ante la escasez de divisas no puede aumentar el cupo. **Pág. 5**

FOTO: APG

Bolivia recibe 300 mil vacunas de la India contra el sarampión

Alerta. El Sedes confirma la segunda muerte por coqueluche en Santa Cruz.

El país redobla los esfuerzos para contener la epidemía de una de las enfermedades más contagiosas y en Cochabamba se intensifica la vacunación en las cárceles. **Págs. 4 y 6**



ADEMÁS

Mundo

Más países claman cese del 'genocidio' en Gaza

-Pág. 2-

Mundo

Presidentes reafirman en Chile compromiso con la democracia

-Pág.2-

La Unión Europea impone un histórico paquete de sanciones al gobierno ruso

Conflicto. La UE impondrá un tope de precio móvil al petróleo ruso, entre otras medidas, con el objetivo de debilitar la economía rusa

BRUSELAS Deutsche Welle

La Unión Europea ha adoptado un nuevo paquete de sanciones contra Rusia, con la esperanza de restringir su capacidad de hacer la guerra en

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, dijo que el bloque estaba "golpeando el corazón de la maquinaria de guerra rusa" y mantendrá la presión hasta que se acuerde un alto el fuego.

La UE sancionó los sectores energético, bancario y militar de Rusia con una serie de medidas que el jefe de la diplomacia francesa calificó de "sin precedentes".

¿Cuáles son las sancio-

La UE ha establecido un tope de precio dinámico al petróleo ruso -un 15 por ciento por debajo del valor medio de mercado- que baja de 60 a 47,6 dólares.

El bloque prohíbe todas las futuras transacciones a través de los gasoductos Nord Stream y también ha impuesto una prohibición de importación a productos petrolíferos refinados derivados del crudo ruso y procesados en terceros países.

Se prohíbe la actividad de



La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen. EFE ARCHIVO

otros 22 bancos rusos y de más de un centenar de buques no pertenecientes a la UE que forman parte de la llamada "flota en la sombra" de Rusia, es decir, petroleros que operan fuera de las normas marítimas internacionales.

Más de dos docenas de entidades enfrentan restricciones de exportación más estrictas por suministrar tecnologías de doble uso a Rusia -de uso civil y militar-. Al menos siete son chinas, tres de Hong Kong y cuatro con sede en Turquía.

¿Puede EE.UU. imponer y hacer cumplir sanciones? Ahora todas las miradas en la UE están puestas en Wash-

Esperan que el presidente Trump cumpla su amenaza de imponer un arancel del 100 por cien a cualquier país que comercie con Rusia si no hay un acuerdo de paz en 50 días, según su nuevo plazo.

"La UE ha abierto el camino. Ahora es el momento de la tormenta perfecta: que el Senado de EE.UU. apruebe ese proyecto de ley de sanciones a Rusia para imponer cargas aplastantes a su economía y a quienes alimentan su guerra", publicó en X el ministro de Asuntos Exteriores de Lituania, Kästutis Budrys.

Nadie cree que las sanciones europeas por sí solas sean suficientes para cambiar la estrategia bélica del presidente ruso, Vladimir Putin, ni para detener la agresión a Ucrania. Pero pueden limitar la capacidad de Rusia de hacer la guerra a largo plazo



Una persona arrastra pertenencias por las calles de Khan Younis, en el sur de la Franja de Gaza. ONU

26 países claman por cese de genocidio en la Franja de Gaza

MADRID

En un comunicado conjunto, los titulares de varios países europeos como España, Francia, Reino Unido, Noruega e Italia, además de Japón y Canadá, subrayaron que "la guerraen Gaza debe terminar".

"El sufrimiento de la población civil de Gaza ha alcanzado nuevas cotas. El modelo de entrega de ayuda del Gobierno israelí es peligroso, fomenta la inestabilidad y priva a los gazatíes de su dignidad humana", sentenciaron los firmantes de la nota.

Asimismo, condenaron "el goteo de la ayuda y la muerte inhumana de civiles, incluidos niños, que tratan de satisfacer sus necesidades más básicas de agua y alimentos. Es espeluznante que más de 800 palestinos hayan muerto mientras trataban de obtener ayuda".

Además, apuntaron que la negativa del Gobierno israelí de asistencia humanitaria esencial a la población civil es inaceptable.

"Israel debe cumplir las obligaciones que le impone el derecho internacional humanitario", recalcaron.

Igualmente, los firmantes de la declaración repudiaron la situación de "rehenes cruelmente cautivos en manos de Hamás desde el 7 de octubre de 2023" y condenaron "que sigan retenidos y solicitamos su liberación inmediata e incondicional".

Un alto el fuego negociado es la opción que permite tener mayor esperanza de traerlos de vuelta a casa y poner fin a la agonía de sus familias, precisaron.

De otro lado, pidieron al Gobierno de Israel que elimine de forma inmediata las restricciones a la entrada de ayuda y que facilite urgentemente a la ONU y a las ONG humanitarias llevar a cabo de manera segura y efectiva su misión de salvar vidas.

Cumbre en Chile se compromete con la defensa de la democracia

Cónclave. Los mandatarios de Chile, Uruguay, Brasil, Colombia y España se reunieron en Santiago para discutir sus propuestas

SANTIAGO DE CHILE

Los jefes de Estado y de Gobierno de España, Brasil, Colombia. Uruguav v Chile se comprometieron ayer por la defensa de la democracia, el multilateralismo y el trabajo conjunto para abordar las

causas profundas y estructurales que "socavan nuestras instituciones democráticas, sus valores y legitimidad".

En el Palacio Presidencial chileno se reunieron los presidentes de Chile, Gabriel Boric; de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; de Uruguay,



Yamandú Orsi, y de Colom- Los mandatarios en Santiago de Chile. PALACIO DE LA MONEDA

bia, Gustavo Petro, así como el del Gobierno de España, Pedro Sánchez, en la reunión de alto nivel "Democracia Siempre".

En una declaración conjunta emitida tras el encuentro, los cinco líderes manifestaron que "somos plena- Democracia: luchando conmente conscientes de que el tra el extremismo". mundo atraviesa un periodo de profunda incertidumbre, en el que los valores democráticos son desafiados permanentemente".

"Frente a ello, creemos que es un imperativo ético y político impulsar una estrategia común para enfrentar fenómenos globales como la creciente desigualdad, la desinformación, los desafíos que plantean las tecnologías digitales y la inteligencia artificial", rezó el texto.

Profundizaron que este encuentro fue una oportunidad para dar continuidad a la primera reunión de la iniciativa "En defensa de la

Los jetes de Estado y de Gobierno presentes en Santiago subrayaron la necesidad de promover un multilateralismo renovado, impulsar una reforma del sistema de gobernanza internacional, fortalecer una diplomacia democrática activa y proyectar una narrativa alternativa al retroceso democrático.

PAÍS

3

Gobierno dará seguridad a candidatos y reforzará control de zonas de riesgo

Medidas. Se escoltarár l material electoral y se garantiza protección de las ánforas el días de las elecciones nacionales

REDACCIÓN CENTRAL

A menos de un mes de las elecciones nacionales del próximo 17 de agosto, el Gobierno garantizó seguridad para los candidatos reforzará la presencia policial en zonas conflictivas.

El viceministro de Régimen Interior y Policía, Jhonny Aguilera, aseguró ayer que todos los candidatos presidenciales contarán con seguridad el día de los comicios.

Además, añadió que se brindará escolta para el material electoral y se garantizarála protección de las ánforas. Estas medidas buscan asegurar que el proceso electoral se desarrolle de manera segura y transparente.

El Gobierno identificó

PROTOCOLO

Se aprobarán nuevas normas

Se cuenta con una estructura operativa para el despliegue de las fuerzas del orden.
Asimismo, remarcó que los gobiernos departamentales emitirán normativas para impedir la aglomeración de personas en determinados lugares.

Se conoce que son siete

los puntos "sensibles" que identificó el Gobierno y que son más pasibles a sufrir escenarios de violencia dentro del proceso electoral. Además, persisten las amenazas del expresidente Evo Morales contra el proceso electoral.

El vicemi siete "pu que pued flictos du cuatro de cuatro de cuatro de cuatro de del Tróp



El viceministro de Régimen Interior y Policía, Jhonny Aguilera, ayer. APG

siete "puntos sensibles" que pueden presentar conflictos durante el sufragio; cuatro de estos puntos están en territorio dominado por las Seis Federaciones del Trópico de Cochabamba que lidera Evo Morales: Villa Tunari, Sacaba, Shinahota y Chimoré.

Aguilera remarcó que la seguridad es un aspecto fundamental para el gobierno en el marco de las elecciones, y se espera que estas medidas contribuyan a generar confianza en el electorado para que asista a las urnas el día de la votación.

Sotuvo que se prepara una respuesta rápida que permita garantizar a través de un protocolo el "traslado del material electoral y la protección a los candidatos" y este aspecto será "fundamental" pues como sabemos existe "un gobierno paralelo en el Chapare", donde se pretende generar temor en quienes no piensan al igual, a quienes se lea multa o se los echa de sus propiedades.

"En este caso se ha coordinado con el Tribunal Supremo Electoral (TSE) el trabajo de un jefe operativo para el traslado de las ánforas y para mantener el orden en los recintos electorales", dijo Aguilera.

"Creemos que estas amenazas quedarán solo en eso pues la Policía Boliviana formará organismos y patrullaje que permitirán que la fiesta electoral no sólo permita la elección de un nuevo dignatario sino también la posibilidad que todos los sectores que se encuentran debidamente inscritos puedan presentarse adecuadamente", dijo la autoridad nacional.

El viceministro Aguilera acotó que la Policía estará acuartelada y será distribuida en su totalidad en el país, pero que se dará un refuerzo en las "áreas que requieren mayor tratamiento y atención".

Andrónico Rodríguez calificó a Camacho como "preso político"

Crítica. Las declaraciones del senador a un medio de comunicación fueron criticadas por el candidato del MAS

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El candidato a la presidencia por la Alianza Popular, Andrónico Rodríguez, afirmó en las últimas horas que el gobernador de Santa Cruz, Fernando Camacho, es un "preso político".

Entrevistado por la Red Uno, Andrónico fue consultado respecto a si Camacho es un preso político, a lo que respondió que "por supuesto que sí".

"Para mí, por supuesto que sí. Bueno, desde mi punto de vista", aseveró Rodríguez.

Afirmó que los hechos del 2019, específicamente los casos denominados como las 'masacres' de Sacaba y de Senkata no pueden quedar en la impunidad.

"Hemos visto a plena luz

del día cómo fallecieron nuestros compatriotas y por lo tanto la responsabilidad cae a los que han sido promotores en su momento", dijo Rodríguez al referirse a las protestas que se dieron tras la renuncia de Evo Morales a la presidencia en 2019, en medio de acusaciones de fraude electoral y un motín policial.

Las palabras de Rodríguez generaron una fuerte crítica del candidato a la presidencia del Movimiento Al Socialismo (MAS), Eduardo del Castillo, quien señaló que lo expresado por Rodríguez demuestra que no está junto al "bloque popular".

"Hoy se confirmó que somos la única candidatura que representa al bloque popular, lamentamos las declaraciones de Andrónico Rodríguez hablando de la supuesta exis-



Andrónico Rodríguez, en entrevista. APG

tencia de "presos políticos" y defendiendo a quienes fueron causantes de las masacres en Senkata y Sacaba.

"Esto demuestra claramente que quiénes estamos con el pueblo y defendemos

las conquistas sociales somos del MAS, y a diferencia de quienes, al contrario, quieren favorecer a las viejas élites y traicionar al pueblo", señaló el exministro de Gobierno.

El Juzgado de Shinahota acepta procesar a Ruth Nina

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El fiscal departamental de Cochabamba, Osvaldo Tejerina, informó ayer que el juzgado de Shinahota - región del trópico, bastión de Evo Morales- aceptó su competencia para juzgar a Ruth Nina, dirigente de Pan-Bol y aliada del dirigente cocalero quien es investigada por los delitos de instigación pública a delinquir, amenazas y obstaculización de procesos electorales por sus amenazas respecto a que el día de las elecciones se contarán "muertos" en lugar de votos.

Tejerina afirmó que "el juzgado del trópico ha ratificado su competencia", por lo que el caso contra la aliada de Morales se juzgará en esa región.

Nina fue citada a declarar en la Fiscalía de Cochabamba el pasado viernes; sin embargo, no se presentó alegando que el caso fue rechazado en el Cercado y fue remitido a un juzgado de Shinahota.

Incluso, la defensa de Nina pidió que por tal decisión judicial se cancele la citación a declarar emanadaporla Fiscalía.

No obstante, Tejerina afirmó que el Ministerio Público rechazó la solicitud de cancelación y volverá a convocar a la dirigente de Pan-Bol, aunque aún no se tiene una fecha definida para tal efecto.

Entretanto, Nina afirmó ser "inocente" y tras un intento fallido de presentar un memorial ante el juzgado que lleva su caso denunció que se buscan "excusas" para aprehenderla.

"Estamos exigiendo que se emita una nueva notificación y se remitan todas las investigaciones a Shinahota. Es un proceso ilegal porque hay libertad de expresión y de opinión, no he cometido ningún delitoclaro inocente", declaró Nina.

Confirman segunda muerte por coqueluche y sigue la vacunación

Campaña. El gobierno de India donó vacunas contra el sarampión y la campaña seguirá con menores de 14 años

TATIANA CASTRO

El jefe de la Unidad de Epidemiología del Servicio Departamental de Salud (Sedes) Santa Cruz, Dorian Jiménez, informó que se reportó la segunda muerte de un menor por coqueluche en ese departamento.

En ambos casos las víctimas tenían menos de un año. "Lamentablemente, ya se han registrado dos muertes por esta enfermedad que se transmite por vía respiratoria", informó Jiménez.

El primer caso se conoció el 17 de julio. Se trata de un bebé de tres meses que falleció en el municipio de Guardia. El segundo registro es de la ciudad capital. "Ninguno de los menores tenía la vacuna correspondiente', informó Jiménez.

Recordó que el esquema de vacunación contra esta enfermedad consta de cinco dosis, que deben aplicarse cuando el niño tiene dos meses, luego cuatro, seis, un año y medio, y cuatro años de edad.

En otro tema, Bolivia recibió ayer del gobierno de India un lote de 300.000 dosis de vacunas contra el sarampión, con lo que suma un millón de dosis canalizadas por donaciones para enfrentar esta epidemia, informó la ministra de Salud, María Renée Castro.

"Con esta donación que recibimos de India estamos llegando al millón de dosis que venimos recibiendo, 600.000 dosis que hemos recibido de Brasil, 300.000 hoy (lunes) de la India y 100.000 que hemos



Llegan vacunas donadas por India, ayer. APG

recibido de Venezuela", indicó la autoridad en conferencia de prensa desde el Aeropuerto Internacional de El Alto.

Explicó, que la donación permitirá continuar con el

proceso de vacunación en menores de 10 a 14 años y ampliar la cobertura a la población escolar y reforzando la inmunización antes del retorno del descanso.



personas abrigadas en las calles. CARLOS LÓPEZ

Senamhi prevé otro frente frío en el país la próxima semana

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El Senamhi prevé un nuevo frente frío la siguiente

semana en todo el territorio nacional.

El director del Senamhi,
Hugo Mamani, indicó que
varias regiones del país atraviesan bajas temperaturas
en medio de un crudo in-

vierno. De hecho, este fin de

semana en municipios como

El Alto, se registró una intensa nevada. Mientras que, en otros puntos como la ciudad de La Paz, los cielos nublados han sido una constante con incluso lluvias.

Para el altiplano, se prevé "mayor enfriamiento y más bajas temperaturas, probablemente para la próxima semana", dijo el profesional.

Mamani convocó a la población a tomar en cuenta esta información.



El Gobierno ratifica que no puede traer más diésel; crece molestia en transporte

Carencia Laestatal petrolera asegura que no existen divisas (dólares) para aumentar los volúmenes. El Alto da 48 horas para suministro.

REDACCIÓN CENTRAL

Mientras crece el descontento entre los transportistas del país por la falta de diésel y la persistencia de las largas filas en los surtidores, el Gobierno ratificó que por falta de dólares Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) no puede aumentar los volúmenes de diésel y gasolina necesarios para atender la sobredemanda y eliminar las colas en las estaciones de servicio.

Según Marcos Durán, director de Comercialización de Hidrocarburos de YPFB, la empresa despacha volúmenes de diésel al 100% de su capacidad, sin embargo, hay una sobredemanda de este combustible y para in-

EN LA CIUDAD DE LA PAZ

Cochabamba, martes 22 de julio de 2025

Transporte cruceño no irá a reunión

El sector del transporte pesado internacional con base en Santa Cruz anunció que no participará en la reunión convocada esta semana por los choferes de Cochabamba y La Paz en la sede de Gobierno. Los transportistas cruceños consideran que el encuentro es un acto simbólico, sin intención real de resolver la crisis. "La situación es desastrosa", afirmó Marcelo Cruz, dirigente del transporte pesado. Indicó que muchas de las organizaciones que impulsan esta reunión son afines al oficialismo y actúan como parte de una estrategia para desinformar y desviar la atención pública.



Conductores de camiones realizan largas filas en los surtidores para abastecerse de diésel. CARLOS LÓPEZ

crementar los volúmenes de importación se requiere de una asignación adicional de divisas.

Según el funcionario, en este momento no existe la disponibilidad de las divisas correspondientes para importar mayores volúmenes de combustible.

Molestia

En La Paz, Santa Cruz y Cochabamba el descontento crece y las dirigencias no descartan movilizaciones

El dirigente del transporte público de El Alto, Reynaldo Luna, lanzó ayer un ultimátum al Gobierno para que tome las acciones necesarias y cumpla con los compromisos asumidos en relación al abastecimiento de carburantes.

"Estamos dando 48 horas al Gobierno. Pedimos a los diferentes departamentos unidad, que se sumen a esta causa. Si hasta el miércoles no hay una convocatoria, vamos a tomar medidas de presión contra el ministro de Hidrocarburos y contra el presidente de YPFB", advirtió Luna.

Según Marcos Lanza, secretario general del Sindicato Mixto de Choferes de Buses Interdepartamentales de La Paz, los vehículos actualmente deben esperar entre dos y tres días para cargar diésel en los surtidores. "Estamos saliendo a operar una vez por semana. El resto del tiempo lo pasamos en fila", sostuvo. Asegura que la situación ha empeorado en los últimos dos meses, pese a reiteradas promesas del gobierno sobre un suministro asegurado.

Una comitiva de la dirigencia de los choferes de La Paz llegó el sábado a Cochabamba para reunirse con el Ejecutivo Nacional del sector y solicitar la convocatoria a un ampliado en el que se definan medidas de presión contra el Gobierno, con el objetivo de exigir una solución a la escasez de combustible, según reportó Unitel.

El secretario ejecutivo de la Federación Departamental de Choferes de La Paz, Edson Valdez, afirmó que la escasez de diésel se está agravando y advirtió que las filas continúan aumentando, lo que incluso está afectando los costos de la canasta familiar.

Cusicanqui: En gestión de Morales se aprobaron 231 créditos externos

Datos. Según el Ministerio de Planificación, entre 2006 y 2019 hubo \$us 15.418 millones en préstamos, pese a bonanza económica

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

A pesar de que el país contaba con recursos económicos, más aún con los ingresos por la exportación de gas, entre 2006 y 2019 (gestión Evo Morales), se contrataron 231 créditos externos por un valor de 15.418 millones de dólares, según datos del ministerio de Planificación del Desarrollo.

Este monto es equivalente a los 15.122,8 millones de dólares que llegó a tener el país como Reservas Internacionales Netas (RIN) en 2014, como cifra récord, y que luego comenzaron a declinar.

En una entrevista con XTOTV, el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, dio a conocer los contratos de crédito y montos que se canalizaron al país por parte de organismos multilaterales de crédito y otros financiadores.

Los cuadros expuestos por la autoridad revelan que, de 2006 a 2009, se aprobaron 52 contratos de crédito por valor de 2.216 millones de dólares. Luego, en el período 2010 a 2014, se aprobaron 90 créditos por 4.891 millones y, entre 2015 y 2019, otros 89 créditos, por un valor de 8.311, según reporte de Visión 360.

De 2015 a 2019, por lo que reflejan las cifras es el de mayor endeudamiento externo del país. Si se toma en cuenta la administración de 2010 a 2019, se ve que en esta etapa se aprobaron 179 créditos por 13.202 millones de dólares, es decir el mayor monto contratado desde 2006.

En la gestión de gobierno de Jeanine Añez (noviembre 2019 a noviembre 2020), las cifras revelan 12 créditos por



El ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui. APG

1.497 millones de dólares y, en la administración de Luis Arce, de 2020 a marzo de 2025, se aprobaron 37 créditos por un monto de 4.534 millones.

Cusicanqui señaló que, entre 2006 y 2009, se aprobaron

52 operaciones crediticias por 2.216 millones de dólares, cuando aún el MAS no controlaba los dos tercios de la Asamblea Legislativa, pero igual se viabilizaron los contratos de préstamo, al igual que en años posteriores.

Aumentan ingresos de empresas públicas de transporte en 9,9%

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Los ingresos por venta de servicios de las empresas públicas de transporte Mi Teleférico, Boliviana de Aviación (BoA) y Transportes Aéreos Bolivianos (TAB) ascendieron en 2024 a Bs 2.969,6 millones, un aumento del 9,9% respecto a 2023, cuando se reportaron Bs 2.701,6 millones, según sus estados financieros auditados.

De acuerdo con el periódico mensual Bitácora Económica del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas (MEFP), BoA concentró el 92% del total generado, seguida por Mi Teleférico con el 5,6% y TAB con el 2,4%.

Las tres empresas desarrollaron en 2024 una amplia gama de acciones bajo los principios de servicio universal, subsidio directo, transferencias para pagar el bono a la retención escolar, atención gratuita de salud y apoyo humanitario en el marco del rol social que cumplen, según la publicación citada.

Mi Teleférico

La empresa estatal de transporte por cable Mi Teleférico transportó 78,7 millones de pasajeros en 2024.

Entre 2014 y 2024, el sistema de transporte por cable acumuló 587,9 millones de usuarios transportados.

BoA

BoA implementó el Programa de Ayuda Social para el transporte aéreo de personas en situaciones de urgencia médica, reunificación familiar, repatriación de restos humanos y asistencia educativa.

TAB

Entre 2015 y 2024, TAB, empresa pública especializada en transporte aéreo de carga nacionale internacional, que realiza operaciones de comercio internacional, aportó Bs 45,1 millones para el Bono Juancito Pinto.

Lanzan campaña intensiva contra el brote del sarampión en Cochabamba

Población. El Sedes aplicará 4.874 dosis de la vacuna triple viral en toda la población privada de libertad, incluyendo a mujeres embarazadas y niños menores de seis años que viven en los recintos penitenciarios

EVELYN ROJAS Los Tiempos

Ante la confirmación de casos positivos de sarampión en Cochabamba, el Servicio Departamental de Salud (Sedes) activó ayer los protocolos de emergencia y puso en marcha una campaña intensiva de vacunación priorizando la intervención en recintos penitenciarios, considerados focos críticos por el riesgo elevado de contagio debido al hacinamiento.

El jefe de la Unidad de Epidemiología del Sedes, Rubén Castillo, enfatizó la urgencia de esta medida preventiva: "La vacunación es la estrategia más efectiva para cortar la cadena de transmisión del sarampión. En contextos como los penales, donde hay hacinamiento, una sola infección podría generar un brote de gran magnitud, por eso es fundamental actuar con rapidez".

"Se aplicarán 4.874 dosis de la vacuna triple viral en toda la población privada de libertad, incluyendo a mujeres embarazadas y niños menores de seis años que viven en los recintos penitenciarios", dijo Castillo.

La directora del penal de San Sebastián mujeres, Vanessa Vidal, expresó su respaldo a la campaña y destacó, "Tenemos una población considerable de mujeres que conviven con sus hijos menores. Es fundamental prevenir enfermedades como el sarampión antes de que ingresen al penal. Agradecemos al SEDES por priorizar estos espacios".

METROPOLITANA

Vidal indicó que la coordinación entre el régimen penitenciario y las autoridades de salud ha sido clave: "Nuestros médicos hacen seguimiento constante, pero esta campaña fortalece el trabajo que ya venimos realizando. En este penal, 328 mujeres y al menos 35 menores de edad serán vacunados".

Asimismo, el coordinador departamental del Régimen Penitenciario, Miguel Zambrana, explicó que la campaña se ejecutará hasta el 29 de julio y llegará a todas las personas privadas de libertad en todo el departamento. "El hacinamiento penitenciario incrementa el riesgo epidemiológico. Esta intervención es parte de un esfuerzo interinstitucional por proteger derechos fundamentales como el acceso a la salud", señaló.

El Sedes informó que, aunque no se han identificado contagios dentro de los penales hasta la fecha, la prevención es fundamental, cuidando la salud de la población privada de libertad.



El inicio de la vacunación en la cárcel de mujeres de San Sebastián, ayer. FOTOS: DANIEL JAMES



Se prioriza a la población hacinada.



La vacunación a los niños.

El TED habilita 5 puntos de información electoral

Dato. Los espacios brindarán información 'clave' sobre el proceso electoral como la ubicación de los recintos y mesas de votación

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El Tribunal Electoral Departamental (TED) de Cochabamba inauguró ayer los puntos de información electoral con el objetivo de brindar atención directa, clara y oportuna a la ciudadanía frente a las elecciones generales del próximo 17 de agosto. Los representantes del TED informaron que se habilitarán cinco puntos fijos de información: en la Casa Blajot, la estación central del, el edificio central del TED en Cochabamba, el teatro Teófilo Vargas en Quillacollo y el teatro Parroquial en Sacaba. Asimismo, se activarán puntos móviles en lugares estratégicos como la Universidad

Mayor de San Simón (UM-SS) en el paseo universitario, la Feria Pulacayo, el Templo San Carlos, el mercado 10 de Febrero, en los mercados Sebastián Pagador, Campesino vde Vinto.

Estos espacios brindarán información clave sobre el proceso electoral, como la ubicación de recintos y mesas de votación, la configuración de las circunscripciones, las autoridades a elegir, la papeleta de votación, el procedimiento electoral y el uso de la aplicación "Yo Participo",



la aplicación "Yo Participo", Las autoridades del TED en conferencia, ayer. HERNAN ANDIA

a través de la cual los ciudadanos pueden consultar sus datos en el Padrón Electoral.

"Estos puntos están ubicados en áreas de alta concentración de personas para garantizar el acceso a información confiable, precisa y directa", señaló presidenta del TED Cochabamba, Ruth Pontejo. Además, destacó el trabajo articulado con organizaciones políticas, instituciones públicas y sociedad civil.

"Es fundamental que los ciudadanos conozcan los procedimientos y las causales de excusa, así como el cronograma de capacitación y las consecuencias de las faltas electorales", dijo.

La falta de diésel obliga a EMSA a modificar horarios de recojo

Celebración. La empresa manifestó que este martes el servicio será parcial por el Día del Trabajador Municipal

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Ante la reducción en la distribución de diésel, la Empresa Municipal de Servicio y Aseo (EMSA) activó nuevamente su plan de contingencia y anunció la modificación del horario de recojo de residuos sólidos para este martes 22 de julio con motivo del Día del Trabajador Municipal. El servicio se realizará de 4:00 a 9:00.El gerente de EMSA, Franz Knaudt, explicó que el plan de contingencia tiene el objetivo de garantizar el recojo de residuos domiciliarios v hospitalarios. "Por el momento no se ha reducido la frecuencia de las rutas, pero, si la provisión de combustible empeora, se evaluará esa posibilidad", puntualizó.

Knaudt también informó que, tras cumplir con el servicio matutino, el personal de limpieza accederá al asueto correspondiente por el Día del Trabajador Municipal. Los recorridos programados después de las 9:00 serán reprogramados el miércoles, jueves y viernes de manera regular.

Cochabamba, martes 22 de julio de 2025

Se recomienda a la población sacar su basura en el horario establecido para evitar acumulación de residuos.

La ciudad genera al menos mil toneladas de residuos al día que se recolectan a través de carros basureros y de los puntos de acopio o puntos verdes que se hallan en diferentes puntos de la ciudad.

El cambio de horario suele afectar a las personas que están acostumbradas a llevar



La recolección de residuos de parte de EMSA. CARLOS LÓPEZ

sus residuos a los puntos en la ruta del camión recolector de residuos sólidos, por lo que el cambio suele afectar a los usuarios.

En tanto, la empresa de re-

colección manifestó que los cambios en los recorridos pueden cambiar en adelante si persiste la escasez de diésel y los camiones deben realizar filas.



El Cementerio General de Cochabamba. CARLOS LÓPEZ

Reforzarán seguridad del cementerio con cámaras y parlantes

REDACCIÓN CENTRAL

Instalarán cámaras y parlantes en el Cementerio General de Cochabamba en puntos estratégicos para mejorar en el perímetro.

El administrador Miguel Pantoja informó que, si bien ya se cuentan con guardias de seguridad, se activarán sistemas adicionales como cámaras y parlantes para brindar mayor control e información a los visitantes. "Ya se están recibiendo propuestas de empresas para la reparación o reemplazo de los equipos en sectores clave", precisó.

Se prevé que estas mejoras estén implementadas hasta fines de agosto. A través de los parlantes se informará sobre los horarios de entierro y de atención al público.



Víctimas ven con esperanza el juicio a acusados de encubrir a cura pederasta

Castigo. Hoy se reanuda el juicio contra los dos jesuitas. La Asociación de Sobrevivientes confían en una sentencia de condena.

SEGURIDAI

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Por tercera vez fue suspendido ayer el juicio oral en contra de acusados de encubrir al sacerdote pederasta Alfonso Pedrajas Moreno, alias "padre Pica". La sesión fue declarada en cuarto intermedio por el mal estado de salud de uno de los procesados.

El juicio en Cochabamba es contra los exjesuitas Ramón Alaix Busquets (83) y Marcos Recolons de Arquer (81), acusados de encubrir las violaciones cometidas contra menores por el sacerdote Pedrajas.

El juez a cargo instruyó proseguir el juicio hoy a las 8:30. Previamente se realizará un examen forense sobre la salud de los acusados y se determinará la pertinencia de que pue-

MENORES DE EDAD

Declaraciones en reserva

Las sesiones del juicio contra los

exsacerdotes jesuitas españoles Ramón Alaix Busquets y Marcos Recolons de Arquer fueron declaradas "el reserva" por el iuez responsable del caso. Es por eso que no pueden dar detalles de lo que declaran los testigos ante las autoridades iudiciales "Se considera que en su momento las víctimas eran menores de edad, en protección a ese hecho y a pedido especialmente de la defensa lo que dicen los testigos se mantiene en reserva y nosotros respetamos esa decisión", dijo Pedro Lima



Audiencia en contra de los acusados de encubrir al jesuita Alfonso Pedrajas. HERNAN ANDIA

dan comparecer físicamente a la audiencia o en forma virtual, informó Pedro Lima, representante de la Comunidad Boliviana de Sobrevivientes.

Según Lima , las víctimas del Pedrajas están muy esperanzados y optimistas de que el juicio llegue a una sentencia justa: de condena.

Para Lima es importantes visibilizar este proceso "para prevenir futuros abusos para que estos hechos nunca más se repitan y las familias tengan la libertad de debatir con sus hi-

jos estrategias de defensa yprevención", dijo Lima.

Diez días

Una vez que se reanude el juicio y se desarrolle sin interrupciones, Lima prevé que dure entre siete y 10 días para conocer la sentencia.

Para este juicio están convocadas 30 personas como testigos, tanto de cargo cono de descargo.

Los dos sacerdotes españoles procesados fueron los máximos representantes Jesuitas en Bolivia y definían la permanencia y el destino laboral de los curas que cometían abusos.

"Sobre ellos recaía la decisión de moverlos, dejarlos o cambiarlos o sancionarlos cuando estaban en conocimiento de los delitos de pederastía que cometían", recordó Lima.

Sin embargo no hicieron los que correspondía, no sancionaron ni informaron a las autoridades de todo los que sabían. Es por eso que la Fiscalía los procesa, por el delito de encubrimiento.

"Cuando empezamos el proceso, hace dos años, nos decían que era una tarea inútil, que los acusados tenían muchopoderynollegaríamos muylejos", recordó Lima.

Si embargo, ahora estamos con una gran expectativa y confianza en la justicia.

"Ha sido duro llegar a este punto luego de recolectar información y hacer el recuento de casos", finalizó Lima.

La Felcn incauta avionetas, droga y camiones en varios operativos por \$us 5 millones

Delitos. Las acciones se realizaron del 9 al 19 de julio. En tanto, ayer se intervino la Dirección General de Sustancias Controladas.



El material decomisado al narcotráfico. APG

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) ha realizado una importante operación en la que se incautaron casi dos toneladas de droga y se detuvo a nueve personas. Estos operativos se llevaron a cabo entre el 9 y el 19 de julio de 2025 en diversas localidades del trópico de Cochabamba, Santa Cruzy Beni.

Durante un periodo de diez días, las autoridades lograron secuestrar no solo sustancias controladas, sino también dos avionetas, teléfonos celulares y dos cisternas. El viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Javier Mamani, dijo que "como resultado de estos operativos, hemos logrado afectar de manera importante el patrimonio del narcotráfico en casi cinco millones de dólares".

Intervención

Ayer, por instrucción del ministro de Gobierno, Roberto Ríos, se intervino la distrital de La Paz de la Dirección General de Sustancias Controladas debido a denuncias de favorecimiento en la entrega del certificado de registro y autorización previa de importación y comercialización.

Tras la intervención, Ríos instruyó la conformación de una comisión multidisciplinaria para iniciar un proceso administrativo.

Se determinó la destitución de algunos funcionarios.



Daños causados por la explosión. UNITEL

Explosión de una cisterna asusta en la OTB Seton

Accidente. Los vecinos relataron que la detonación dañó muros, vidrios de viviendas y vehículos. No hubo heridos.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Vecinos de la OTB Seton, en el kilómetro 5 de la avenida Blanco Galindo, relataron los momentos de pánico que vivieron por la explosión de una cisterna, que estaba dentro de una planta de gas industrial, según reporte de Unitel.

La explosión, en horas de la tarde, afectó el muro perimetral de la empresa y también un muro aledaño, además de vehículos ylos vidrios de varias viviendas. No se reportaron heridos ni fallecidos.

"Ha sido fuerte el impacto, ha roto los vidrios de mi casa. Hemos hablado con los dueños, dice que estaban haciendo limpieza y ha reventado. Gracias a Dios no hay muertos", dijo uno de los vecinos.

Otro residente de la zona señaló que la explosión fue muy fuerte y que afectó varias viviendas.

"Parece que es una cisterna o un tanque, porque es bastante grande. Ha roto todo el muro, ha roto un montón de vidrios, de varias casas. La OTB se va reunir y va a ver qué medidas tomar", dijo.

Una vecina que se encontraba en su vivienda al momento de la explosión dijo que pensó que era una garrafay que sintió cómo los vidrios "volaban".

"Sentí que los vidrios volaban por todo lado", afirmó y dijo que pidieron el traslado de la fábrica.

"Todas las noches es contaminación, hace tiempo ya pedimos que se traslade, que era un peligro, es un peligro, el riesgo que se corre. Debería ir al parque industrial," dijo a Unitel.

La Policía inició una investigación y movilizó un equipo especializado en la zona del accidente.

EDITORIAL

El éxito del café boliviano



Las exportaciones del café boliviano han sido alentadoras en los últimos años, lo que repercuten en ingresos económicos para el país y para las familias dedicadas al cultivo de cafetales.

Las cifras ratifican esta situación. "Las exportaciones de café boliviano de alta calidad alcanzaron un volumen de más de 27.000 toneladas (t) por un valor que supera los 108 millones de dólares en los últimos 10 años", destacó la directora del Servicio Nacional de

Verificación de Exportaciones (Senavex).

Estos datos evidencian que la producción de café es un rubro importante del sector agroexportador, generando ingresos significativos y mostrando un crecimiento constante. "En 2023, Bolivia exportó café por un valor de 12,6 millones de dólares, consolidándose como el exportador número 75 a nivel mundial. Los principales destinos del café boliviano son EEUU, Bélgica, Francia, Japón y Chile".

El departamento de La Paz es el principal productor con una participación del 99,7% en las exportaciones de café boliviano

A pesar del repunte que tienen las exportaciones de productos no tradicionales y orgánicos como el café, es raro encontrar propuestas en la agenda electoral que planteen alternativas para impulsar estos rubros como sectores estratégicos.

El debate económico se centra por el momento en los grandes temas como el litio y su venta, como materia prima o con valor agregado. La mayoría ve el litio como la clave para salir de la crisis. Eso en la continuidad de la economía extractivista, lo mismo que, como en el pasado, ocurrió con la plata, el caucho, el estaño, el oro y el gas.

El balance de una década de exportación del café nos muestra que es posible apuntalar otros sectores con potencial para el mercado interno y externo.

Al igual, que el café hay otros rubros con gran potencial, como la exportación de banano y recientemente la chía, con una gran demanda en China.

Otra característica de estos productos es su calidad para competir en los mercados internacionales. Ese ese el paso que se necesita para que más productos bolivianos lleguen a más mercados y no como una estrategia aislada; sino, como una verdadera política de apoyo a la producción nacional con miras a diversificar las exportaciones; pero también pensando en la economía de las familias productoras y de las comunidades que a pesar de las dificultades continúan dedicándose a los cultivos tradicionales y no tradicionales.

Si bien es necesario hablar del litio como una salvación a la situación económica del país, es también necesario tener una mirada más amplía y plantear propuestas para el café, la quinua, la chía, el banano, la uva y el vino, el palmito, la castaña y otros productos que también pueden ser una fuente importante para la economía boliviana y para las familias.

Tos Tiempos

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943 Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1953 Reanudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP)

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T.

Presidente del Directorio José María Reyes García

JEFA DE REDACCIÓN

EDITOR DE PAÍS: **Tatiana Castro E.**EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: **Michel Zelada C.**EDITOR DE PUNTOS DE VISTA Y MUNDO: **Norman Chinchilla C.**EDITOR DE DOBLE CLICK: **Edwin Fernández R.**EDITORA DE OH!: **Lucero Claros T.**EDITOR FOTOGRÁFICO: **Carlos López G.**

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 525. Teléfonos: 4254562-63, 4254577. www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com Cochabamba-Bolivia

PUNTOS DE VISTA

a alianza política que gobernará Bolivia desde el 8 de noviembre deberá enfrentar una agenda territorial que no ha sido profundizada en el debate electoral por la existencia de titulares que priorizaron la falta de combustible, la ausencia de dólares, los precios de la canasta familiar y la corrupción.

Sobre la gestión territorial, los discursos han girado en torno a propuestas básicas que pareciera tienen consenso. Respeto a las autonomías, redistribución de los ingresos coparticipables en 50/50 gobierno central/ gobiernos autónomos, devolución de competencias, apoyo a agendas productivas y de desarrollo, y el compromiso de ejecutar un Pacto Fiscal que el MAS ignoró bochornosamente. El programa Evo Cumple convirtió al Ministro de la Presidencia en el primer gobernador y alcalde de la república, y al Presidente, en el dueño solitario del dispendio resultando un modelo irrepetible por la migración campo ciudad, y una población 60% menor de 30 años, en la que el 44% de los votantes, son menores de 35 años, demandantes y exigentes.

Debemos hacer un esfuerzo para entender lo que se viene. Los resultados preliminares del censo señalan que cerca del 80% ya vive en ciudades, y siendo un país urbano, sin embargo, no tiene políticas que lo acompañen, mientras el Estado continúa declarándose "originario indígena campesino", generando una distorsión de las políticas públicas. Esto no significa negar la realidad pluricultural y multinacional, sino reconocer que debemos ajustarnos a las exigencias que ello significa.

ÁGORA REPUBLICANA

El territorio necesita un nuevo gobierno



CARLOS HUGO MOLINA

El autor es director del Cepad

Circula una pregunta tendenciosa sobre qué pasará si en el parlamento se eligen menos pochos y más corbatas, proponiendo un tendencioso falso debate. Si es verdad que el año 2034 proyectamos tener 15 millones de habitantes, viviendo el 90% en ciudades y con 1 millón de km2 técnicamente sin población, otras son las preguntas que debemos hacernos.

Siguen otros datos. En 35 municipios con población mayor de 50.000 habitantes, se concentra cerca del 80 % de la población, distribuida en 21 municipios de las tres regiones metropolitanas, seis capitales restantes, y en ocho municipios dispersos, Riberalta, Yacuiba, San Ignacio de Velasco, Yapacaní, Pailón, Villa Tunari, Puerto Villarroel y Caranavi. De los 343 gobiernos locales, 241 municipios menores de 20.000 habitantes no tienen hospital de 2do nivel; eran 256 en el Censo 2012 y la disminución de municipios no modifica el número que seguirá sin hospital y otros servicios básicos.

La buena noticia es que las nueve gobernaciones y los 343 gobierno locales tienen un capítulo en sus planes de desarrollo destinado al turismo dejando en evidencia que es el mejor instrumento para construir cohesión social, alianzas y generar excedente simbólico y económico en todo el territorio; al turismo se integran más de 20 actores de manera directa, el 70% de la cadena son mujeres y sin que hagamos uso de ello, es el país elegido en el número 7 entre 75 países del mundo como mejor destino de Paz y Tranquilidad.

El nuevo mapa del desarrollo territorial necesita fortalecerse desde las autonomías para generar trabajo y producción, en Asambleas Departamentales y Concejos Municipales, con un Gobierno central que debe ser facilitado para que los protagonistas sean los territorios. Tendremos que recuperar las mancomunidades municipales que están trabajando y convertir en política pública el fortalecimiento de las ciudades intermedias ubicadas en lugares estratégicos para que actúen como nodos articuladores de servicios y desarrollo; ya existe una investigación del Cepad sobre 25 de ellas para convertirlas en protagonistas en un país extenso y de tan poca población.

Tenemos una deuda territorial casi absoluta en conectividad, inteligencia artificial y competitividad. La brecha de la exclusión y la marginalidad social, hoy se expresa en ausencia de conexión, banda ancha y satélite. Es verdad que esta pareciera ser la agenda de las próximas elecciones regionales, pero lo que muchos centralistas mentales no comprenden es que el ciudadano que votará y decidirá el 17 de agosto, es el mismo que necesita tener respuestas donde vive, ahora, antes de tomar la decisión de marcharse. Necesitamos cambiar, esto ya no es sostenible.

Condonación de la deuda: ¿solución real o ilusión peligrosa?



PABLO AGUILAR

El autor es economista

uando hablamos de condonar la deuda de un país, nos referimos a la cancelación parcial o total de las obligaciones financieras que ese Estado tiene con sus acreedores, generalmente organismos multilaterales como el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial, bancos regionales o incluso otros países. En términos técnicos, la condonación representa una decisión política y financiera por parte del acreedor, que opta por liberar al país deudor del pago de una porción de su deuda, normalmente con el argumento de que esta es insostenible y constituye una barrera para el desarrollo económico y social. No se trata simplemente de "no pagar", sino de un proceso formal y excepcional que suele ir acompañado de reformas estructurales, compromisos de transparencia y supervisión internacional.

En la década de 1990, en medio de una creciente preocupación global por la pobreza estructural en el sur global, surgió el movimiento internacional conocido como "Jubileo 2000". Esta campaña fue liderada por la Iglesia Católica, con un rol central del Papa Juan Pablo II, y numerosas organizaciones de la sociedad civil en todo el mundo. Su propuesta era sencilla pero potente: que los países más ricos y las instituciones financieras internacionales perdonaran la deuda externa de los países más pobres al llegar el nuevo milenio, para que estos pudieran invertir en salud, educación y desarrollo humano en lugar de seguir atrapados en ciclos de endeudamiento eterno.

El movimiento logró influir directamente en la creación de la Iniciativa para la Reducción de la Deuda de los Países Pobres Altamente Endeudados (HIPC. por sus siglas en inglés), impulsada por el FMI y el Banco Mundial. Bolivia fue uno de los países que accedió a este programa y, entre 1998 y 2005, recibió condonaciones de deuda que superaron los 2.000 millones de dólares. A cambio, el país asumió compromisos de inversión social y gestión fiscal. Es importante recalcar que esta condonación no fue producto de una acción interna ni de un gobierno en particular, sino del contexto internacional de la época y de una movilización global sin precedentes.

Hoy, sin embargo, la realidad es muy

distinta. En la última década, incluso en el contexto de la pandemia del Covid-19, varios países han intentado obtener condonaciones de deuda, sin éxito. Argentina, por ejemplo, renegoció en 2020, millones de dólares con acreedores privados, pero no logró una condonación: solo consiguió postergar pagos a cambio de aceptar nuevos intereses. Ecuador, en ese mismo periodo, también reestructuró su cuantiosa deuda, pero sigue pagando bajo condiciones más exigentes. Países africanos como Zambia o Ghana, altamente endeudados, solo lograron acceder a líneas de alivio financiero con estrictas condicionalidades y sin cancelación directa de deuda.

La verdadera salida no está en buscar lo que el mundo ya no ofrece, sino en aplicar medidas responsables, con una estrategia de shock económico controlado: eliminando el tipo de cambio múltiple, garantizando la autonomía del Banco Central de Bolivia (BCB), desmontando el aparato estatal ineficiente y, al mismo tiempo, impulsando una reforma tributaria seria, junto con una apertura comercial que atraiga inversión privada bajo reglas claras. Esas decisiones no son fáciles ni populares, pero salvarían al país del colapso. Hoy, Bolivia necesita volver a apostar por la disciplina fiscal, la responsabilidad monetaria y un Estado que permita crecer al sector productivo en lugar de competir con el.

El fútbol y el Wilster dan su respaldo a Andrés Guillermo por su grave lesión

Destacado. El joven jugador ha surgido al igual que su hermano Adriel de las divisiones menores de Wilstermann. El presidente del club, Omar Mustafá, le dio su respaldo al DT Pochi para que continúe

REDACCIÓN CENTRAL

Andrés Guillermo Toroya iba camino a ser la figura del partido entre Wilstermann y The Strongest, pero un fuerte choque con Tobías Moriceau le ocasionó una fractura de cráneo a nivel frontal y edema cerebral por lo que no pudo terminar el partido del pasado domingo.

Fue llevado a una clínica donde el presidente de Wilstermann, Omar Mustafá junto a un neurocirujano le hizo una valoración para poste-

El jugador será

intervenido

quirúrgicamente en

las próximas horas.

riormente recomendar la hospitalización y una observación de cómo reacciona al jugador, para realizarle una intervención quirúrgica en las próximas horas.

Fue el corolario de una jornada que iba a ser memorable para el joven jugador de 18 años, quien con un zurdazo había anotado un golazo para su equipo, el gol del empate. Pero, todo se apagó en esa violenta jugada con Moriceau, quien ayer por la mañana visitó a Guillermo quien está hospitalizado, de quien se pidió disculpas. "Pude hablar con él, me quedé preocupado al

saber lo que había pasado, fui a verlo a la clínica, me dijo que eran cosas del fútbol, le pedí disculpas y para cualquier cosa que necesite podía contar conmigo", dijo Moriceau.

Además, Guillermo recibió varias llamadas de jugadores nacionales de Cochabamba y del país, quienes le expresaron su solidaridad en este momento tan delicado para el jugador. El futbolista, además de recibir la visita de la dirigencia y cuerpo técnico, compartió algunos minutos con sus compañeros, quienes le expresaron su aprecio y le

dieron su apoyo lpor el momento que está atravesando.

Quien no calló nada fue el presidente de Wilstermann, Omar Mustafá, quien salió en defensa del jo-

ven futbolista. Primero, criticó al árbitro Mijail López y a los miembros del VAR por no haber sacado la tarjeta roja a Moriceau tras la grave infracción. Incluso, advirtió con que el departamento legal del club iba a tomar las medidas, "vamos a recusar al árbitro porque consideramos que nos ha perjudicado y no simplemente por esa jugada, sino en muchas", según el programa Dosis de fútbol.

Mustafá confirmó la intervención quirúrgica de Guillermo y además, anticipó que la recuperación será "un poco larga". "Él necesita estar en reposo aproximadamente por un mes, luego hasta que vuelva a entrenar, creo que lo vamos a tener bastante tiempo fuera de las canchas a nuestro jugador", acotó.

El desafío

Wilstermann, una vez que ha terminado la primera ronda, se encuentra en este momento en el penúltimo lugar del torneo con seis unidades, la pelea por no descender es con Aurora que tiene -14 puntos. Por eso, el presidente Omar Mustafá, dijo que el equipo no tiene margen al error. "Tenemos la mitad del campeonato para reivindicarnos de esta actuación que hemos tenido este semestre. Considero que lo vamos a hacer, pues simplemente es trabajo, trabajo de todos nosotros: como dirigentes, cuerpo técnico y los jugadores", según afirmó a Dosis de

Además, Mustafá dio su apoyo a Pochi ante algunas versiones que mencionaban que Viviani sería el nuevo entrenador de Wilstermann.



Andrés Guillermo recibe el apoyo moral de sus compañeros en el hospital, ayer.



El momento de la lesión en el partido.



El jugador es evacuado de la cancha.

Play off: San Antonio va por el milagro y Bolívar por la clasificación

Internacional. El "santo" cochabambino tendrá que ganar con una amplía diferencia para pasar a octavos de final

REDACCIÓN CENTRAL

San Antonio y Bolívar tendrán dos retos diferentes esta semana por el play off de la Copa Sudamericana.

El "santo" de Entre Ríos se enfrentará el miércoles a

partir de las 20:30 en el estadio Palogrande de Manizales al Once Caldas, quienes en el partido de ida jugado en Cochabamba vencieron por el contundente 3-0, razón por la que tienen todo para



avanzar a octavos de final El entrenado Pedro D'Pablos, de San Antonio. CLUB SAN ANTONIO

de la Copa Sudamericana.

No obstante, esta situación, jugadores y cuerpo técnico de San Antonio, expresaron que viajan con la mentalidad de hacer un buen partido ante Once Caldas y que no se entregarán antes de tiempo.

Pedro D' Pablos quien reemfue cauto al referirse al partido revancha, pero dijo que "en el fútbol todo se puede y nosotros mientras tengamos posibilidades matemáticas vamos a luchar, creemos que se puede dar una gran sorpresa".

"En el partido de ida hubo errores puntuales que vuelta por el play off.

esperamos no cometer, tenemos fe de hacer un buen partido", indicó. Tras el largo viaje desde Cochabamba hasta Manizales. los jugadores de San Antonio llegaron por la noche y realizaron un trabajo regenerativo en el gimnasio del El entrenador venezolano hotel en el que están alojados. Hoy harán una tarea plazó a Joaquín Monasterio liviana en la que D'Pablos definirá el once titular, se prevén algunos cambios en el once que saldrá ante Once Caldas.

Bolívar, por su parte, prepara los últimos detalles en Santiago de Chile para enfrentarse mañana a Palestino, en el partido de

Seis equipos en busca de clasificarse al Sudamericano de clubes de Voleibol

Atractivo. La Paz es sede de la Liga Superior femenina en el que San Martín defenderá su cetro de campeón, título conquisto en 2024

JEOVANA BERNABÉ B. La Prensa

Con la presencia de voleibolistas destacadas en el ámbito internacional y nacional, ayer con tres partidos arrancó la XXVIII versión de la Liga Superior de Voleibol, de la rama femenina que es clasificatorio para el Campeonato Sudamericano de clubes campeones a realizarse el siguiente año en Brasil.

La cancha principal del coliseo Julio Borelli en La Paz es escenario del torneo nacional en el que los dirigentes de los seis equipos concretaron la llegada de refuerzos extranjeras quienes mostraron su alto nivel de juego.

Participan en el campeo-

nato los equipos cochabambinos San Martín, Albert Einstein, Universitario San Simón y Olympic, además de los paceños San Antonio Galas y Olympic, los que juegan desde ayer bajo el sistema de todos contra todos.

Cochabamba, martes 22 de julio de 2025

El equipo cochabambino de San Martín inició la defensa del título que logró el pasado año en la que llevó adelante una campaña destacada, pues no conoció derrota, lo que le permitió representar al país en el Sudamericano de Clubes Campeones que se realizó en Brasil, en el que los resultados no fueron de los mejores.

En este campeonato entre las jugadoras nacionales destacadas está Fer-



Incidencias del partido entre Olympic y Albert Einstein. APG

nanda Maida del club Olympic de Cochabamba. La voleibolista es una de las máximas exponentes de este deporte a nivel nacional, antes jugó para la Liga de la Universidad de Alabama en Birmingham (2018-2023), Club Kairos-Ponta Delgada de Portugal (2023-2024), Club Deportivo Soan (2024-2025) y su



El partido disputado anoche. APG

futuro está en Europa.

El plantel de San Martín enfrenta el campeonato con el siguiente equipo: Mariel Torres, Karla Torrico, Gabriela Oliveira, Jazmín Ledesma, Dayana Paccieri, Michelle Herrera, Briana Pardo, Dayra Toranzos, Mariana Quiroga, Belén Peredo, Nicole Montaño y Maitte Ledezma. DT. Edson Pérez.

Mientras que Olympic de Cochabamba presenta el siguiente plantel: Maritza Maldonado, Chris Vorpahl, María José Galindo, Camila Arnez, Marielita Callejas, Claudia Pavisic, Diana Rosas, Jeisy Velásquez, Nicole Tovar Sonaly Cidrao, Marcia Blanco y Fernanda Maida. DT. Alejandro Giménez.

Rol de partidos Segunda fecha Martes 22 de julio 17:00 San Martínvs. San Simón, 18:30 Albert Einstein vs. San Antonio y 20:00, Olympic (Cbba) vs. Olympic (LP). El miércoles y el jueves continúan más fechas para la clasificación.

Copa América: La Verde femenina se enfrentará a Colombia sólo por cumplir

Sin logros. La selección volverá sin haber avanzado en el certamen continental a pesar del duro entrenamiento que realizó



Las jugadoras nacionales celebran. FBF

JEOVANA BERNABÉ B.

La Selección boliviana de fútbol, rama femenina, se enfrentará a Colombia hoy a las 17:00 por la cuarta fecha de la Copa América que se juega en Quito, Ecuador, en un partido de trámite porque la Verde ya está eliminada. El equipo nacional perdió en sus tres primeras presentaciones, por lo que no tiene chance para pasar a la siguiente instancia del torneo que regenta la Confederación Sudamericana de Fútbol.

El partido se jugará en el estadio Gonzalo Pozo Ripalda, donde el sábado sufrió su tercera derrota ante Venezuela,

selección que le ganó por 7-1 y el único gol para las bolivianas fue convertido por Emilie Doerksen.

Bolivia, en el debut cayó contra Paraguay por 0-4, después fue goleada frente a Brasil por 0-6, en tres partidos recibió 17 goles y apenas convirtió un tanto, con lo que está eliminada del certamen continental y solo le queda cumplir con la programación.

Además de ser última en la tabla de posiciones del Grupo B, sin punto alguno quedó fuera de toda posibilidad de aspirar a un quinto puesto, lugar que otorga la última plaza para los Juegos Panamericanos en Perú.

Para enfrentar a Colombia, Rosana Gómez, entrenadora de la Verde femenina alista un equipo con las mejores jugadoras de la selección nacional.



Los premiados del campeonado. FBA

Ajedrez: Salazar e Ibáñez triunfan en el Clasificatorio

Competencia. La Federación dio inicio a los torneos clasificatorios que se desarrollarán en diciembre en Colombia

REDACCIÓN CENTRAL La Prensa

El cruceño Rodrigo Salazar y latarijeña Analía Ibáñez (ambos en Sub-14), además de los cochabambinos Abiel Ticlla y Danna Flores (Sub-8), se impusieron en el Nacional Clasificatorio al Festival Sudamericano de la Juventud de ajedrez que se disputó en Santa Cruz.

La Federación Boliviana de Ajedrez comenzó con el desarrollo de sus torneos clasificatorios de cara al evento internacional que se desarrollará en Cali, Colombia (del 5 al 13 de diciembre).

Las dos primeras categorías tienen a sus clasificados. Los campeones obtienen su pase con beneficios, mientras que del segundo al sexto puesto deben cubrir con sus respectivos gastos.

También habrá Clasificatoriospara las categorías Sub-18, Sub-16, Sub-12 y Sub-10.

Los clasificados del Sub-14 Absoluto son: Salazar (ganador), los cochabambinos Mauro Fernández y Sebastián Montevilla; y los cruceños Adrian Villamontes, Samuel Torrez y Leinier Machaca.

Las seis del Sub-14 Femenino son: Ibáñez (vencedora), la paceña Valeska Solari, la cruceña Selina Guerra, la orureña Caroline Tola, la valluna Mariana Fernández y la chuquisaqueña Antonela Rodríguez.

Por el Sub-8 Absoluto se anotaron: Ticlla (ganador), el orureño Abner Ruiz, el paceño Neyzan Paco, los cruceños Joan Romero y Jeremías Ocampo, además del cochabambino Gael Soto.

Mientras que del Sub-8 Femenino se clasificaron: Flores (vencedora) y las cruceñas Amanda Parra, Maily Márquez, Jhulianne Azurduy, Margot Domínguez y Hope Tineo.

Los Tiempos

Teatro: *Las Luchadorxs* entran al ruedo en el mARTadero

Representación. El elenco teatral Mala Leche interpreta la obra de Antony Fabricio Lobatón Delgadillo en dos funciones





lucha de las mujeres mineras, entra en escena hoy y maña-

na en el cantro cultural mAR-Tadero. El elenco Mala Leche protagoniza el evento cultural que arranca hoy a las 17:00 y mañana a partir de las 19:00.

La obra de Antony Fabricio Lobatón Delgadillo forma parte del proyecto en artes escénicas de la tercera Convocatoria de Fomento a la Productividad Cultural y la Creación Artística 2025.

Luchadorxs es una representación reformadora de la relación entre minería, género y lucha libre en Bolivia. sin recordar dónde están ni por qué luchan. Entre golpes, máscaras y gritos, buscan respuestas en sus confron-

rerá la atención del público asistente.

Entre máscaras y verdades, descubre qué significa Cuatro mujeres despiertan pelear por lo que realmente importa."La obra resulta urgente en un contexto donde luchadoras y palliris reales continúan enfrentando taciones. El público no solo estructuras de poder limiobserva... también participa. tantes, y busca contribuir a Es una historia de resisten- repensar la construcción de cia, memoria y lucha que ata- memoria e identidad nacional desde territorios y cuerpos generalmente relegados a los márgenes de nuestra narrativa cultural", comentó Denisse del Rosario Velásquez Silva, del departamento de comunicación del el Centro de la Revolución Cultural, dependiente de la Fundación Cultural del Banco Central de Bolivia.

Autor de la obra

Antony Fabricio Lobatón Delgadillo es licenciado en Comunicación, graduado por excelencia con mención en Cultura. Fundador de la revista digital "Casa de nadie" y el colectivo de artes escénicas MalaLeche, ganador del premio de escritura dramática "Adolfo Costa du Rels" 2024. Ganador del primer lugar del concurso de poesía "Trincheras de noviembre" de la Editorial del Estado 2024. Ha explorado en distintos géneros y también en las artes visuales. Actualmente está enfocado en la obra escénica Luchadorxs

Cine: Superman reina en la taquilla por segunda semana

Cochabamba, martes 22 de julio de 2025



EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

El nuevo "Superman", con David Corenswet como el superhéroe, sigue liderando la taquilla mundial y ha superado los 406 millones de dólares de recaudación, según los datos de la web especializada Box Office Mojo.

El Superman dirigido por James Gunn consiguió 217 millones en su primer fin de semana de estreno, cifra que ahora ha aumentado a 406.8 millones -de los que 235 son en la taquilla estadounidense y 171.8 en el resto del mundo-.

En segunda posición está la película "Jurassic World: Rebirth" (Jurassic World: El renacer), que llega a los 647 millones de dólares desde su estreno el 2 de julio, con mejor comportamiento internacionalmente (371.7 millones) que en Estados Unidos (276.1).

Otra saga recuperada, "Smurfs" (Pitufos"), se quedó en unos decepcionantes 33.6 millones de dólares de recaudación, pese a contar con el aliciente de Rihanna, que ponelavoza Pitufina en la versión original del filme.

Tampoco hay buenas cifras para la secuela de "I Know What You Did Last Summer" (Sé lo que hicieron el verano pasado), que abrió su carrera en la taquilla con tan solo 24.6 millones de dólares en todo el mundo

SE LO QUE HICIERON EL VERANO

2D DOBLADA: 18:05/20:10/22:15 **PITUFOS**

2D DOBLADA: 11:00/12:45/14:30/ 16:15/18:00/19:50

SUPERMAN

2D DOBLADA: 11:15/11:55/13:40/ 14:20/15:00/16:05/16:45/18:30/ 19:10/20:55/21:35

JURASSIC WORLD: RENACE

2D DOBLADA: 11:20/13:50/17:00/ 18:50/19:30/21:20 3D DOBL ADA: 16:20

F1: LA PELICULA

2D DOBLADA: 21:40

COMO ENTRENAR A TU DRAGÓN 2D DOBL ADA: 11:00/13:00

INVASIÓN ZOMBIE: HIJOS DEL **APOCALIPSIS** 2D DOBLADA: 14:45/22:00

PIE PEQUEÑO 2D DOBLADA: 11:05/12:55

PITUFOS

2D DOBLADA:

11:55/13:50/15:45/17:40/19:35

DC LIGA DE SUPERMASCOTAS

2D DOBLADA: 15:25

SUPERMAN

2D ATMOS DOBLADA: 12:05/14:35/17:05/19:35/22:10

2D NORMAL DOBLADA: 11:00/13:30/16:00/18:30/21:05

2D ATMOS SUBTITULADA: 19:35

SÉ LO OUE HICIERON EL VERANO PASADO

2D NORMAL DOBLADA: 22:15 2D NORMAL SUBTITULADA: 20:05

JURASSIC WORLD: RENACE 2D NORMAL DOBLADA:

11:25/13:55/16:30/19:05/21:40 F1: LA PELÍCULA

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:30 CÓMO ENTRENAR A TU DRAGÓN

2D ATMOS DOBLADA: 10:35/13:00/17:30

CINE NORT DC LIGA DE SUPERMASCOTAS

2D DOBLADA: 14:45

PITUFOS 2D DOBLADA: 15:00/17:00

SÉ LO QUE HICIERON EL VERANO **PASADO**

2D SUBTITULADA: 21:30 **SUPERMAN**

2D DOBLADA: 16:45/19:15 2D SUBTITULADA: 21:45

JURASSIC WORLD RENACE

2D DOBL ADA: 19:00

CINE CENTER

INVASIÓN ZOMBI: HIJOS DEL **APOCALIPSIS**

2D DOBLADA: 20:00

2D DOBLADA: 10:00/11:15/12:10/ 13:30/15:45/18:00/20:15

4D E-MOTION 2D DOBLADA: 10:00/12:15

SE LO QUE HICIERON EL VERANO PASADO

2D DOBLADA: 14:25/17:00/19:35/22:10/22:30

SUPERMAN

2D DOBLADA: 10:30/ 13:20/16:10/19:00/21:50

4D E-MOTION 3D DOBLADA: 17:25/23:10

2D CXC DOBLADA: 11:30/14:20/17:10/20:00/22:50 2D DOBLADA:

11:00/13:50/16:40/19:30/22:20

JURASSIC WORLD: RENACE

2D DOBLADA: 10:00/10:30/11:00/ 12:55/13:25/13:55/15:50/16:20/ 16:50/18:45/19:15/19:45/21:40/ 22:10/22:40

4D E-MOTION 3D DOBLADA: 14:30/20:15

LILOYSTITCH

2D DOBLADA:

10:00/12:30/15:00/17:30

COMO ENTRENAR A TU DRAGÓN

2D DORI ΔDΔ•

11:00/13:50/16:40/19:30/22:20

